
Consiglio Comunale INT 286 / 2024

INTERPELLANZA A RISPOSTA SCRITTA 

OGGETTO:
HOPELAND  SAI  2023  E  CPIA  –  UN  ULTERIORE  PEGGIORAMENTO
RISPETTO AL SERVIZIO EROGATO NEL 2021 E NEL 2022?

PREMESSO CHE

•  in  data  15  novembre  2022  la  Giunta  Comunale  ha  approvato  la  Deliberazione  n°  751
“PROGETTO HOPELAND. ATTIVITA' DI ALFABETIZZAZIONE E INSEGNAMENTO DELLA
LINGUA ITALIANA PER  IL  TRIENNIO  2023/24/25.  FINANZIAMENTO  TRIENNALE  DI
EURO 360.000,00 TOTALMENTE SOSTENUTO DA FONDI FNPSA MINISTERO INTERNO.
RICHIESTA DI PROGETTI PER ACCORDI EX ART 15 L. 241/90 CON CPIA DI TORINO”;
• nei giorni immediatamente successivi il  Dirigente responsabile, in base al mandato specificato
nella Deliberazione, ha inviato una lettera ai dirigenti dei tre Cpia cittadini, Cpia1-Paulo Freire,
Cpia2 e Cpia3-Tullio De Mauro, chiedendo di presentare entro la fine di novembre un progetto
rispondente a quanto definito nella Deliberazione;
• in data 23 marzo 2023 la Dirigente responsabile ha redatto la Determina dirigenziale n° 1409,
“PROGETTO HOPELAND. ATTIVITA' DI ALFABETIZZAZIONE E INSEGNAMENTO DELLA
LINGUA ITALIANA PER  IL  TRIENNIO  2023/24/25.  FINANZIAMENTO  TRIENNALE  DI
EURO 390.000,00 TOTALMENTE SOSTENUTO DA FONDI FNPSA MINISTERO INTERNO.
IMPEGNO  PER  ANNUALITA’  2023/24/25  SPESA  EURO  130.000,00  ANNUI  CUP
C69G22000690001, che ha stabilito il trasferimento di € 130.000 per il 2023 ai Cpia firmatari della
Convenzione (Cpia1-Capofila-e Cpia2);

OSSERVATO CHE

Il Progetto SPRAR/SIPROIMI/SAI nelle precedenti triennalità ha garantito sia l’insegnamento della
lingua  italiana,  fondamentale  nel  processo  di  inclusione  sociale,  che  attività  di  sostegno
all’acquisizione  di  titoli  di  studio,  importanti  per  l’inserimento  lavorativo,  ottenendo  risultati
soddisfacenti relativamente agli aspetti scolastici (attestati di frequenza e diplomi conclusivi del
primo ciclo di studi), organizzativi (regolarmente svolti e portati a termine tutti i corsi e tutte le
attività si sostegno previste), economici-finanziari (tutto, o quasi, il finanziamento trasferito ai Cpia
impiegato nelle attività previste), temporali (attività svolte dodici mesi su dodici);

CONSIDERATO CHE

L’Assessore  Rosatelli  rispondendo  in  Aula  all’interpellanza  302/23  “PROGETTO HOPELAND
S.A.I.  –  L’ESPERIENZA CON  I  CPIA DI  TORINO  –  QUALI  I  PROBLEMI?  QUALI  LE
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SOLUZIONI?”  ha  fornito  dati  oggettivamente  poco  soddisfacenti.
In particolare:
• annualità 2021; attività del progetto non erogate per sei mesi, otto corsi di lingua italiana o di
ampliamento dell’offerta formativa attivati sui 25 previsti dal progetto allegato alla Deliberazione di
Giunta e poco più di 200 ore sulle 500 previste effettuate per sei corsi di sostegno a piccolo gruppo;
41.500 euro di finanziamento, pari al 50%, non utilizzati (Determina dirigenziale di impegno di
spesa  per  €  83.000  n.  5777/2020  -  atto  di  liquidazione  n.  4044/2022  per  €  41.500);
•  annualità  2022;  nuovamente  non  erogate  attività  per  sei  mesi,  compresa  tutta  l’estate  senza
servizio; 5 corsi di lingua italiana attivati (su 25 previsti) e 3 corsi di sostegno (sui circa 12/14
attivabili);  44.000 euro  di  finanziamento  non utilizzato  pari  al  53% (Determina  dirigenziale  di
impegno n. 5909/2021 per € 83.000 - atto di liquidazione 753/2023 per € 39.000).

AVUTA INFORMAZIONE INFORMALE CHE

• nel 2023 le attività erogate sarebbero state nuovamente inferiori a quelle previste;
• nel 2023 i corsi, alcuni dei quali con un numero di iscritti molto basso, altri con pochissime ore di
lezione previste, sarebbero stati organizzati quasi esclusivamente nei mesi estivi e sarebbero stati
caratterizzati da frequenze molto ridotte;

INTERPELLA L’ASSESSORE COMPETENTE PER SAPERE

1. A quanto ammonta in euro la parte di finanziamento che i Cpia, sottoscrittori della Convenzione
con il Comune di Torino, non sono stati in grado di utilizzare nel 2023 (sui 130.000 previsti dalla
Determinazione dirigenziale)?
2. Se e, qualora la parte di finanziamento non utilizzata nel 2023 superasse quelle del 2021 e 2022,
non  ritiene  che  non  utilizzare  per  il  terzo  anno  consecutivo  denaro  pubblico  destinato  ad  un
importante intervento di inclusione sociale sia un fatto particolarmente negativo che necessita da
parte  dell’Amministrazione  comunale  di  un’approfondita  ricerca  delle  cause?
3. Quanti corsi di lingua italiane e di ampliamento dell’offerta formativa sono stati organizzati e
quanti corsi di sostegno?
4. Il numero esatto degli iscritti e dei frequentanti corso per corso.
5. Quale percentuale di ore le studentesse e gli studenti di un corso devono aver frequentato per
essere stati considerati “frequentanti”?
6. Quante ore di lezione sono state erogate corso per corso?
7. Quanti beneficiari del Progetto Hopeland Sai hanno conseguito, presso il Cpia1 o il Cpia2, il
diploma conclusivo del primo ciclo di studi (ex licenza media) nelle sessioni d’esame di gennaio e
giugno 2023?
8. Se corrisponde al  vero che nel 2023 molti beneficiari  del Progetto non hanno frequentato le
lezioni nei Cpia che hanno sottoscritto la Convenzione (e ricevuto il finanziamento) bensì si sono
iscritti e hanno frequentato presso le sedi del Cpia3 Tullio De Mauro.
9. Per quale motivo il Cpia3 Tullio De Mauro, nel cui territorio si trova la struttura d’accoglienza
collettiva “Casa del Mondo” con più di cento beneficiari, non è stato ancora inserito nel Progetto
Hopeland SAI come prevedeva la Deliberazione del 15 novembre 2022? Sussistono ancora le cause
che determinarono la non adesione per l’anno 2023?

Torino, 15/05/2024 LA CONSIGLIERA
Firmato digitalmente da Dorotea Castiglione
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